Cárdenas Convive aún, en la Comunidad de los Yaquis

Agua, Trabajo, Unidad, Metas de esta Misión

Agradecemos los Conceptos Para el DIARIO, Vertidos en Vícam

Reportaje por Angel Reynoso Suárez, EnEviado Especial de DIARIO DEL YAQUI

Hemos acompañado durante dos días a Lázaro Cárdenas en esta nueva misión de su vida tan activa y tan dedicada a los asuntos sociales. En ese lapso comprobamos que sigue siendo el hombre dinámico, fuerte, incansable.

Ayer dió una nueva demostración de su fortaleza y de su constante deseo de tratar los problemas en su propia raíz. Esta fue la actividad desarrollada por el ex-Presidente Cárdenas:

A las ocho desayunó en la casa del Ingeniero Franco Jefe de Zona del Banco Ejidal de Vicam. Después del desayuno recibió a los señores Godofredo Chávez Camacho, Jefe del Banco Ejidal en esta zona y al Ing. Roberto Osoyo Alcalá, Representante de Agricultura quienes le explicaron en detalle sobre la forma en que se impulsa y se trabaja la actividad agricola.

LLEGA EL GOBERNADOR OBREGON

A las 10.15 horas aterrizó la avioneta del Gobernador del Estado y de inmediato la comitiva encabezada por Cárdenas, el Ing. Eduardo Chávez, Srio. de Recursos Hidráulicos, por el señor Obregón y demás personajes y Periodistas, partió hacia la región de Agua Caliente, que pudiera l'amarse el centro ganadero de la comunidad indígena. A la comitiva se sumaron las representaciones obreras y campesinas, jefes de los sectores yaquis civiles y militares. En este lugar recogió datos precisos el Dr. Lauro Ortega, Subsecretario de Ganaderia y Cárdenas pidió as Jefe yaqui Dolores Matus, que le expresara las condiciones en que se hallan algunos pueblos y fue complacido el divisionario, en forma por cierto muy hábil por este jefe indígena.

El norteamericano arrendatario de los terrenos ganaderos dió también amplias informaciones. El General Jesús Gutiériez Cázarez, que saludó y le dió sincero abrazo al General Cárdenas, entregó un estudio hidrológico de esta región. El Gobernador del Estado aportó otras valiosas informaciones, mostrando ser un profundo conocedor del territorio y sus problemas.

El estudio presentado por el General Gutiérrez Cázarez, lo intituló Condiciones Hidrológicas de la Sierra del Bacacte, data (Pasa a la Tercera Pág.)

de 1936. Cárdenas pidió una copia y por igual el señor Obregón.

COMIDA EN VICAM E INAUGURACION

Después de comer, aproximadamente a las cuatro de la tarde, Cárdenas acompañado por el Ingeniero Chávez declaró formalmente iniciados los trabajos de ampliación en los sistemas de riego para las tierras de los yaquis. Se beneficiarán otras diez hectareas con riego de gravedad.

Este hecho causó gran impresión entre los miembros diri-gentes de la comunidad yaqui y el General Cárdenas, expresó que no se iría a México hasta que consideraran resueltos prácticamente los problemas planteados por las tribus.

Dato curioso el incidente ocurrido cuando el ex-Presidente pidió distancias para ir de nuevo al Oviáchic desde el Agua Caliente; como le dijeran que el camino era malo, sugirió ir a caballo. Hubo conmoción general; la jornada había sido durísima, estilo Jiquilpan.

Detalles que merecen consignarse fue la amabilidad inseparable del General Cárdenas, para atender a cuanto campesino indigena se le acercaba. Ni los malos caminos de la sierra, ni el polvo ni el retraso en la hora de la comida le afectan; sigue adelante, va inquiriendo, indagando, tomando apuntes, notas, observando. Es infatigable.

LES HABLO DE NUEVO A LOS YAQUIS

En la mañana de ayer se comentó mucho que durante la noche, el General Cárdenas, ante la división existente entre los indios yaquis, les habló con firmeza diciéndoles que es tiempo de que liquiden sus pugnas; de que demuestren al Gobierno que quieren la unidad y que busquen el acomodo en sus tierras, civiles y militares, de común acuerdo.

Les dijo que van cuatro Gobiernos que se preocupan por ayudarles y que deben responder con espiritu de comprensión y deseo de sepultar sus actitudes negativas que sólo servirán para retardar la unificación de la comunidad indígena.

ELOGIOS PARA DIARIO DEL YAQUI

A las seis de la mañana circuló ayer en Vicam nuestro pe riódico y fue elogiado por el Ing. Eduardo Chávez, quien expresó enfrente de este Redactor:

"Está muy bien el periódico; muy buena presentación".

El Dr. Lauro Ortega, dijo a su vez:

"Es un periódico bien presentado; con muy buen formato y bastante información".

El Periodista Jesús Lozano, enviado especial de Excelsior, al tenerlo en sus manos, dijo:

"Está muy bien el periódico; sin duda alguna es de los mejores del Estado. Tiene buena información, buena presentación, bien impreso".

El C. Gobernador del Estado, Alvaro Obregón elogió la labor desarrollada por nuestro periódico y para todas estas personalidades, nuestro sincero agradecimiento y e lo nos impulsa a seguir hacia adelante, en esta misión constante de informar bien y con honradez profesional.

HARA VUELOS DE OBSERVACION CARDENAS

Reafirmó el General Cárdenas, que permanecerá en Vicam hasta que considere liquidados los asuntos de la tribu yaqui. Aprobó realizar algunos vuelos sobre el área campesina de la tribu y se anunció que seguirá hospedado en la llamada Casa de Visitas de Recursos Hidráulicos.

Para hoy seguramente después de los vuelos, habrá un recorrido por los ocho pueblos que son Huiviris, Belem, Pótam, Bácum, Cocorit, Jori, Vicam y Raún.